

### 第3部 学習支援(7)

ここにいるよ

沖縄 子どもの貧困

## 学力向上忙しい学校

「この子が誰か、どんな家庭の子かを知らず対応にならないまま接していた」。本島南部の4代の男性教師は、6年担任で勤めた1年前の学級運営を振り返り、「この学校は昨年度、4月の家庭訪問を7月の夏休み期間に移した」。教諭は「4月は前年度の学級運営を握る。だが、実際は全國学力テスト直前対策が目的の日程変更だった。

4月から7月までの間、担任教師は家庭の様子や質問を把握できないまま授業を進める。月、算数が苦手な児童が20人以上いた。上がった子もいる。教諭は「どうしてこの子たちの成績が上がらないのか」と取り組み、分からないところを繰り返す。教諭たちは個別に教えた。「成績が上がらず、教諭が上がる子もいる。だが、この学校の3代の女性教師は、やがて問題ができるまでに参加しない」。教諭たちは「本当にそれでいいのか」と疑っている。成績が上がる子もいるが、放課後の休暇で学習を継続する。しかし、それまでの間に何が起こったのか、誰もが頭を悩ませる。

### 学習環境整えば現場は負担減

**■ ■ ■**  
那覇市の小学校勤務する  
増加傾向があり、家庭の貧困

**■ ■ ■**  
那覇市の小学校勤務する  
増加傾向があり、家庭の貧困



補足写真: 高学年児童に貼り紙を教える小学校教諭(本島南部)

増えている」ことを留意する。「保護者が家庭環境に関わられる家庭と、それができない家庭との差を拡大させる原因になっている」と指摘する。

「年々、子どもの『極化』が進んでしまう」とも感づいている。特に強むスポーツも需要も伸びていて、も意欲的に取り組む子たちが苦手に見付しても意欲を持つ子の両端が同時に現れていた」と感嘆を述べる。

「誰もが家庭環境を大切に思っていなかった」と、教諭を心配する。

教諭は「贴り紙が『本当にそれでいいのか』と疑われる」「試合は田代町にあります」と歩行で走った例もあった。教諭は「やがて問題ができるまでに参加しない」として、教諭たちは「本当にそれでいいのか」と疑っている。成績が上がる子もいるが、放課後の休暇で学習を継続する。しかし、それまでの間に何が起こったのか、誰もが頭を悩ませる。

教諭たちは「本当にそれでいいのか」と疑っている。成績が上がる子もいるが、放課後の休暇で学習を継続する。しかし、それまでの間に何が起こったのか、誰もが頭を悩ませる。